



# 秋季慰靈祭を挙行

千鳥ヶ淵戦没者墓苑  
鳥ヶ淵戦没者墓苑

東京・千代田区の千鳥ヶ淵戦没者墓苑で十月十八日、寛仁親王妃信子殿下御臨席のもと、秋季慰靈祭がしめやかに執り行われた。慰靈祭には全国から参集した遺族、同墓苑奉仕会の会員、統合幕僚会議議長をはじめ陸・海・空各幕僚長、各自衛隊代表部隊、在日駐在武官などが参拝し、戦没者の冥福を祈った。



ご臨場される寛仁親王妃信子殿下=10月18日、千鳥ヶ淵戦没者墓苑で

慰靈祭は、内閣総理大臣代理、日本遺族会会長宇田川効雄副会長ら六百人が参列し午後一時、寛仁親王妃信子殿下のご臨場で挙行された。開式の辞に次いで、航空自衛隊東京中央音楽隊の奏樂により国歌斉唱を行い、献茶の儀、津島雄二奉仕会会长式辞、昭和天皇御製奉誦、今上陛下御製奉誦、童謡唱歌奉唱では音羽ゆりかご会による「ふるさと」「里の秋」「ふるさと」の三曲が奉唱された。

内閣総理大臣による追悼の辞(代理代読)のあと、寛仁親王妃信子殿下が御退場の後、信子殿下が御退場の後、



献花に向かう宇田川効雄本会副会長=10月18日、千鳥ヶ淵戦没者墓苑で

がご英靈に対し深々と御拝礼、妃殿下に合わせて参列者が一同が拝礼し、黙祷を捧げた。寛仁親王妃のうち式典は終了した。

陸・海・空各自衛隊代表部隊が拝礼、宇田川副会長をはじめ来賓、遺族からの献花が行われ、厳粛なうちに式典は終了した。

## 女性部幹事会を開催

今後の活動内容等を審議

日本遺族会では、十月三十日に女性部幹事会を開催した。会議では、はじめに支部女性部長交代について報告された。

次に、十一月二十四日開催の女性部・青年部合

同研修会での目的やテーマ等、女性部研修会内容や運営分担等について、それぞれ審議された。な

お、平成三十一年度は女性部結成六十五周年を迎えることから、今後の女性部の活動方針・活動内

容等を含め、意見が交わされた。

また、婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板

が七月十二日完了した事

に伴い、修繕費用の支部負担金額の確定について、審議された。

本会で10月30日以降、開催した各種会議は次の通り。

本会で10月30日以降、

二日間にわたり愛知県名古屋市の「ホテルメルパルク名古屋」で、全国の事務局長・事務局職員、本会から宇田川効雄副会長、畔上和男専務理事ら五十四人が参加して、平

成三十年度事務局長・職員研修会が開催された。

はじめに宇田川副会長

が水落敏栄会長(参議院議員)に代わり挨拶に立ち、「本会には未だ山積する諸問題があるが特に後継者の育成は急務で

あります。このことからも、

会の要である支部事務局の皆さんのお力をかりて、今後の遺族会のあり方等を見出していく必要があります。皆様方の

より一層のご協力をお願ひしたい」と挨拶した。

研修会は、山田周二宮

城県事務局長協議会幹事長が座長となり進められ、英靈顕彰運動、処遇改善運動、青年部の組織の結成状況調査結果等に

取り組んでいくことを確認した。

夕刻は、東京から水落会長が駆けつけ、「遺族会の抱える多くの問題の解決には、会の要である

支部事務局の皆さんの方にかかるところです」と協力をお願いしました。

## 記念塔の移設を計画

佐賀県で

歩兵第55連隊記念塔(昭和三十三年建立)について、今年度末までに近隣適地へ移設を計画している。



千鳥ヶ淵戦没者墓苑先の大戦で亡くなられた戦没者ご遺骨を納めるため、昭和三十四年日本政府により建立された。納骨堂には、昭和二十八年以降政府派遣団が収容したご遺骨のほか、十六柱が納められている。(現在三十六万九千百六十柱)が納められている。

### 千鳥ヶ淵戦没者墓苑

戦後海外から帰還した部隊や個人が持ち帰ったご遺骨及び海外において犠牲となつた一般邦人も含め、遺族に引き渡すことのできなかつたご遺骨(現在三十六万九千百六十柱)が納められている。

### 女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

①英靈顕彰・処遇改善の経過並びに今後の運

期収支計算書③第74回全

国戦没者遺族大会の運営

について。

### ▼常務理事会

11月12日①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼監事會

11月13日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼監事會

11月13日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

②平成30年度支部事務局職員共済会上半期月次決

算の監査。

30日

①11月24日開催、

女性部・青年部合同研修会での女性部研修内容等

②運営分担等③婦人部奉納「靖國の時計塔」案内表示板修繕完了に伴う、支部負担金額の確定につ

いて。

▼常務理事会

11月12日

①平成30年度各会計等上半期計算関係書類の監査

好  
友  
靈  
善  
訪  
問

# 亡き父たちを弔う

## 三地域を相次いで実施

日本遺族会は、厚生労働省の補助事業である「戦没者遺児による慰靈友好親善事業」のボルネオ・マレー半島、マリアナ諸島、トラック・パラオ諸島地域を実施した。三地域に総勢三十九人の遺児が参加した。また、靖国神社秋季例大祭中の十月二十日にはト

ラック・パラオ諸島訪問団参拝に際し三笠宮瑞子女王殿下ご参拝後ご会釈を賜った。



トラック・パラオ諸島訪問団参拝に際し  
三笠宮瑞子女王殿下よりご会釈を賜る  
=10月20日、靖国神社で

第一歩を印し、翌日ボルネオ島に渡島、それぞれ縁の地へ向かった。ボルネオ島では、コタキナバルの南百三十五キロのボーフォート西方海岸付近に位置するカルカニン村を訪れ、村の古老人にさされ慰靈祭を行なう英靈を弔つた。さらに、標高二千メートル程の山々が連なるクロッカーハー山地を越えメララップへ。現地で慰靈祭を行なうクラブアン飛行場で慰靈祭を行なう。時折り爆音をたて戦闘機が上空を舞い、亡き父に語り掛ける声が

を行い、「亡き父」と語り合つた。また、ボルネオ島北西遙か海域で船舶と運命を共にした亡き父に、コタブルのランパン海岸

で慰靈祭を行なう家族の近況を報告。ブルネイ・ダ

ルサラーム国では、ブルネイ河畔で慰靈祭を行なう。その後、マレーシアの

ラブアン島に場所を移し、守備隊玉砕の舞台となつたラブアン飛行場で慰靈祭を行なう。時折り爆音をたて戦闘機が上空を舞い、亡き父に語り掛けた。

その後、マレーシアの

ラブアン島で慰靈祭を行なう。時折り爆音をたて戦闘機が上空を舞い、亡き父に語り掛けた。

その後、マレーシアの

# 巡回特別企画展を開催

昭和館

## 群馬県で九〇六九人が来場

昭和館が毎年実施している巡回特別企画展「戦中・戦後のくらし・群馬展」が、十月中旬、十六日・十七日には群馬県護国神社の例大祭に参列した遺族が多数来場したほか、新聞等でも取り上げられ、九千人を超える入場者で賑わいを見せた。

昭和館では、平成十三年から巡回特別企画展を開催している。三十三回目の開催となつた今回の企画展では、群馬県に関する資料約一九〇点を含む、約三〇〇点の資料を展示了。

会期中の来場者は九千六九人にのぼり、特に十六日、十七日には、群馬県護国神社で開かれた例大祭への参列遺族が多数会場に訪れた。企画展には、出征する際に群馬大同銀行高崎支

店の同僚から贈られた日

の丸寄せ書きや、召集が決まつた際に、万が一を考へて婚約破棄を申伝えた婚約者に対して翻意

を促す手紙と共に送られた「血書のハンカチ」等、

当時の人々の想いを伝え

る貴重な資料が展示され、群馬県内各地で学童

市内の焼け跡で生活する

靈友好親善などの活動の紹介や、終戦直後の前橋

が参加した遺骨収集や慰

馬県にゆかりのある資料

が来場者の注目を集めて

催沖縄戦跡慰霊巡拝を十一月二十三日から二十七日までの五日間実施した。

（団長・盛川英治事務局次長）は、十月二十九日、父を沖縄戦で亡くした戰

沖縄戦跡慰霊巡拝団

日本遺族会は、本会主催の遺族七人（遺児一人、孫一人）が、那覇市内の中継かりゆしアーバンリゾート・ナハに集合し、結団式を行つた。

翌二十四日、沖縄県護

國神社に正式参拝した一行は、沖縄南部方面の慰

塔で伊江村遺族会の新

城孝雄会長が慰霊祭に参

列し、戦没者の遺児とそ

の孫が追悼の言葉を述べ

た。午後、本島に戻り、首里の「平魂之塔」で手

を合わせ、七人すべての

慰霊祭を終了した。

二十六日は、対馬丸記念館、ひめゆり平和祈念

資料館を視察した後、摩

文仁の丘にある「国立沖

縄戦没者墓苑」において、

沖縄県遺族連合会の宮城

篤正会長参列のもと、全

戦没者追悼式を挙行し、

英靈に感謝と哀悼の誠を

捧げた。

同夜、沖縄県遺族連合

篤正会長参列のもと、全

戦没者追悼式を挙行し、

英靈に感謝と哀悼の誠を

捧げた。

各々帰路についた。

人々の様子を撮影した映像や、昨年撮影された物資料とあわせ、東吾妻町の大運寺に疎開して、た学童の様子を映像で公開され、戦中・戦後の群馬県にゆかりのある資料

が来場者の注目を集めて

催沖縄戦跡慰霊巡拝を十一月二十三日から二十七日までの五日間実施した。

（団長・盛川英治事務局次長）は、十月二十九日、父を沖縄戦で亡くした戰

沖縄戦跡慰霊巡拝団

日本遺族会は、本会主

催沖縄戦跡慰霊巡拝を十一月二十三日から二十七日までの五日間実施した。

（団長・盛川英治事務局次長）は、十月二十九日、父を沖縄戦で亡くした戰